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据新华社报道，昨天上午，国务院新闻办

公室举行新闻发布会，工业和信息化部新闻

发言人、信息通信发展司司长闻库介绍，目前

天津、江西、海南、湖北、云南五个省已经于 9

月 19 日正式提供“携号转网”服务。截至

2019 年 9 月底，五个省连原来试验的都在一

起，一共办成“携号转网”是 290 万人次。接

下来，将按照国务院常务会的要求，在 11 月

底前全国范围内正式提供携号转网服务。

从 2006 年 10 月原信息产业部发布文件

推动“携号转套餐”业务，至今已过去 13 年，

从 2010 年 11 月工信部第一批携号转网试点

在天津、海南启动，至今也已过去 9 年，携号

转网这项业务终于临近全面落地的终点线。

携号转网有什么好处？简单来讲，首先

是保障用户的选择权。当用户对一家运营商

不满，他可以通过转网来用脚投票。事实上，

许多国家都已经实施了携号转网。

其次是可以实现更为充分的市场竞争。

如果一个用户不满现有电信服务而又可以自

由携号转网，就能有效地促进运营商之间的

良性竞争。为了吸引用户，运营商需要不断

提高自身服务水准，而不是借助既有优势，变

戏法般地利用各种套餐躺赚。

此外，实现携号转网，也有利于新的运营

商加入市场竞争，同时还可以节约号码资源。

携号转网好处那么多，为何迟迟难以完

全落地？原因在于，依附于号码资源上的利

益实在过于庞大，导致运营商并不那么心甘

情愿放弃自己的资源。换句话说，就现状而

言，号码资源是运营商最核心的资产，如果失

去号码资源，运营商也就失去了既得利益。

所以，运营商就可能想尽办法阻止用户转

网。从现有试点反馈情况看，有的运营商就

是采取了消极方式对待携号转网，比如在办

理手续上增加各种人为设限。

即便抛开这个层面，个人用户要想携号

转网也并不容易。手机号码往往关联着一个

人的各种社会关系，某种程度上，其重要性已

仅次于身份证。现如今，水电缴费是用手机

号码，银行卡绑定也要手机号码，各种网站登

录又是手机号码，而从此前试点看，携号转网

不仅手续麻烦，而且会出现接收不到验证短

信的情况，这就让人心怀忐忑了。由于原来

的手机号码绑定了运营商套餐和各种优惠，

比如充值送手机活动，这也会限制人们进行

携号转网。

携号转网要真正落地，需要各方面的配

合，如果没有相应配套措施跟进，很难说用户

就拥有了真正的选择权。这样的话，携号转

网再好，想说“爱你”却并不容易。

携号转网，想说爱你不容易

被一些人视为产生于计划经济时代，不

合时宜，老掉牙的探亲假最近起了存废之

争。一些人建议取消，而另一部分人认为应

该保留。中国社会法学研究会劳动法分会副

会长、武汉大学法学院教授喻术红建议，从劳

动者需求满足和我国现实需要的角度出发，

对探亲假制度进行合理改造，即“一般取消，

特殊保留”。

探亲假的确很老了，其最早发端于 1958

年 2 月 9 日颁布的《国务院关于工人、职员回

家探亲的假期和工资待遇的暂行规定》，目的

是为了适当解决职工同亲属长期远居两地的

探亲问题。1981 年 3 月，国务院发布规定进

一步完善探亲假制度，规定了国家机关、人民

团体和全民所有制企业、事业单位的职工探

亲假标准。

就如专家所言，上个世纪50年代至80年

代，我国交通设施不完善，职工回乡难度大、

成本高；通讯技术相对落后，受限于经济实

力，普通职工无法普遍享受电话、电报带来的

便利；夫妻之间、父母与子女之间两地分居现

象比较多。“从劳动关系的角度出发，为职工

提供探亲假，能够激发职工的工作积极性，提

高员工的单位认同感。”而现在，电话视频都

已经没有太大障碍，高铁一日通达的城市也

越来越多，回家不再是难题，与以前的情况

比较，探亲假的确不如以前迫切。

可是曾经被路途压抑的亲情也一同复苏

了。人们对生活品质情感的需求本身就在不

断提升，另一方面社会也在努力创造条件增

加公民与亲人相伴的机会，这些都是社会进

步的体现，我们也需要与新要求相适应，不能

老是拿过去的标准作比较。

探亲假是不需要的人无感，需要的人是

真需要，这也正是一部分人感觉听都没听过

探亲假更别说享受了，而另一部分人却对取

消一说相当着急的原因。可以说探亲假从未

休眠，只是一直以它合适的方式存在。

专家所言的“一般取消，特殊保留”看似

很有道理，其实过于理想化。哪些需要取

消，哪些需要保留呢？如果具体到行业的

话，问题更多，哪个行业都有不必离家千里

的岗位，哪个行业又都可能存在需要去外地

工作的岗位。而以岗位来划分，同样存在类

似的问题。

还有人建议改造春节假期，让它来取代

探亲假。七天的春节假期就探亲而言略显短

暂，如果能延长无疑很好，问题是，常回家看

看重在“常”之一字，而不是鼓励大家一年只

见一回。我们现在的长假安排，主要还在春

节和国庆，这两个假日又都面临火车票、机票

等一票难求的尴尬，而探亲假就要灵活得多

了。

我国幅员辽阔，南北之间东西之间联系

紧密，夫妻或者父母子女分居的情况并不少

见。他们忍受着常人无法体会的艰难，用人

单位不仅不应该对他们设置障碍，还应该用

心体谅，鼓励职工多回家看看，并尽可能地提

供方便。

探亲假体现的是对人的尊重、对他们工

作的认可、对人情的体恤，这正是探亲假在众

多假日中显得格外温馨的原因。这样的假日

不宜轻易取消。

节假日改革的重点应该落在落实带薪休

假、调整假日结构，以及高速免费通行的时间

灵活安排，让扎堆的事少一点。

探亲假该不该取消，应听听需求者的声音

赵忠祥老师最近又火了，让他上热搜的

是他明码标价的生意经。据《大河报》等报

道，赵忠祥和人合影收 4000 元，时间几分钟，

过时不候。录视频又要另收费，卖字画的费

用则更高。有位好事者，合影、买字、录视频

全套，求来一个“福”字，赵老师收费7000元。

对此，网友们吵翻了天，有人觉得像赵老

师这种“德艺双馨”的老艺术家，这样赤裸裸

地用钱来衡量喜欢他的人，太现实了，不仅有

损赵老师一贯的光辉形象，也有辱斯文。但

另一些人则觉得，赵老师拼才华赚钱纯属个

人自由，并没有什么不好。

赵老师不愧是身经百战的老艺术家，对

网友的指责并没有恼羞成怒，而是云淡风轻

地回应说，自己写字又没招惹谁，何况写的字

与画还有人要呢，他会继续写下去，会把它仍

旧当成自己的爱好与成就。

确实，那些非议赵老师生意经的人未免

有些苛责了，人家奥巴马退休了还到处走穴

演讲，又是出书，又是拍电影的，不也赚得盆

满钵满的吗？也没见美国人对此有什么意

见。赵老师是个退休多年的老艺术家，没坑

没拐没骗，依靠多年积攒的名誉和才华赚钱，

又有什么可以指摘的地方呢？

何况，就算是艺术家，也不能守着金山讨

饭吧，能将自己的字画变现，也是合情合理的

做法。有人愿意买赵老师的字画，愿意找他

合影、拍视频，那也是人家的自由，只要人家

觉得物有所值，别人也没什么可说的。

赵忠祥老师其实是个实在人，他没有顶

着名人的光环故作高深，表面上一副圣人的

姿态，背地里却偷偷捞钱甚至没有底线地捞

钱，而是明码标价，给了所有喜欢他的人一个

公平的机会，只要付钱，就能一睹偶像风采。

说到底，有些人愿意花重金去见赵老师，

里头少不了对赵老师作为名人的仰慕。现在

一些人对名人非常迷恋，只要是名人说的就

相信，名人做的就效仿，名人代言的就追捧，

这从许多所谓的明星爆款就可见一斑。

仰慕名人和明星可以理解，但同时不能

缺乏独立思考和判断。如果偶像稍微一忽

悠，你就乖乖往外掏钱，就比较让人担忧了。

比如，常有一些网民甚至包括孩子，痴迷于网

红主播，不惜一掷千万金，只为博其一笑。而

一些网红主播，借助这些疯狂的粉丝聚集起

巨大的流量，成了带货的大 IP，一场秀下来

挣得盆满钵满。

相比而言，赵老师的开价算得上是良心

价了。赵老师从“神坛”走向“地摊”，明码标

价、童叟无欺的做法，其实也有一个好处，就

是告诉大家，名人也是人，并没有比常人高到

哪里去。所以，大家也实在没有必要对名人

身上的光辉充满幻想和迷恋。

@cmd:

还是感觉有点不可理喻。不知道究竟卖

的是字画，还是名声？

@159****1965:

一个愿打一个愿挨，两厢情愿。

@Dolphin:

没偷没抢没骗，明码标价，没有强买强

卖，合理合法。

赵忠祥的生意经，告诉我们名人也是人
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探亲假体现的是对人的尊

重、对他们工作的认可、对人

情的体恤，这正是探亲假在

众多假日中显得格外温馨的

原因。这样的假日不宜轻易

取消。

本报评论员
高路

赵老师从“ 神坛”走向“ 地

摊”，明码标价、童叟无欺的

做法，其实也有一个好处，就

是告诉大家，名人也是人，并

没有比常人高到哪里去。

携号转网要真正落地，需要

各方面的配合，如果没有相

应配套措施跟进，很难说用

户就拥有了真正的选择权。

本报评论员
魏英杰
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